

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Titulo
20/03/2015	ESTRATEGIA - STGO-CHILE	2	3	¿REACTIVACION HACIA UN POTENCIAL MAS BAJO?

¿Reactivación Hacia un Potencial Más Bajo?

La tendencia a la desaceleración se ha revertido desde el tercer trimestre del año pasado, y nuestra economía parece dirigirse hacia una reactivación. Este nuevo escenario ha abierto la discusión de si la economía chilena volverá a crecer a tasas en torno al 5% anual de los últimos años. Para que esto sea posible, las tendencias de los determinantes de largo plazo del crecimiento económico deberán estar en correspondencia.



El agotamiento de los recursos mineros, la sobreexplotación de algunos recursos renovables, y los efectos del calentamiento global representan claros frenos a la recuperación de las tasas de crecimiento de largo plazo de nuestra economía.

Sin embargo, existen espacios importantes de ganancias en cantidad y calidad de otros recursos que también son determinantes del crecimiento de largo plazo. Existe más consenso de que se debe acelerar el crecimiento del stock de capital productivo, a través de los incentivos a la inversión tanto nacional como extranjera, entre otras medidas. Es importante el crecimiento de la fuerza de trabajo y su productividad. Si bien la tendencia decreciente del aumento de la población, propio de la etapa del desarrollo en que nos encontramos, permite anticipar un bajo crecimiento de la fuerza de trabajo en el largo plazo, aún debiéramos tener algunas décadas de aumento.

Adicionalmente, las políticas de educación y capacitación que se han venido implementando durante los últimos gobiernos, han sido el resultado de diagnósticos que muestran amplias oportunidades para mejorar la productividad, flexibilidad y capacidad de adaptación de los trabajadores a un entorno productivo cambiante. A esto se suman las acciones tanto públicas como privadas para mejorar la base de las tecnologías disponibles. Finalmente, la fuerte expansión de la creación de nuevas empresas y el emprendimiento en nuestro país, abre también el potencial de un mayor crecimiento económico potencial en el largo plazo.

El aprovechamiento de estas oportunidades determinará verdaderamente nuestra capacidad de reactivación y crecimiento en el largo plazo.

El aprovechamiento de estas oportunidades determinará verdaderamente nuestra capacidad de reactivación y crecimiento en el largo plazo.

CRISTIÁN ECHEVERRÍA
DIRECTOR DEL CENTRO DE ESTUDIOS DE ECONOMÍA
Y NEGOCIOS, FEN UNIVERSIDAD DEL DESARROLLO